

令和5年度第14回定例会

八王子市教育委員会議事録（公開）

日	時	令和5年12月20日（水）	午前9時30分
場	所	八王子市役所 議会棟4階	第3・第4委員会室

第 1 4 回定例会議事日程

- 1 日 時 令和 5 年 1 2 月 2 0 日 (水) 午前 9 時 3 0 分
- 2 場 所 八王子市役所 議会棟 4 階 第 3 ・ 第 4 委員会室
- 3 会議に付すべき事件
 - 第 1 第 3 7 号議案 八王子市教育委員会いじめ問題対策委員会委員の解嘱及び委嘱に関する事務処理の報告について
 - 第 2 第 3 8 号議案 八王子市立学校教職員の処分の内申について
 - 第 3 第 3 9 号議案 八王子市学習支援委員の解嘱について
 - 第 4 第 4 0 号議案 八王子市生涯学習センター川口分館及び八王子市川口図書館の臨時休館日について
- 4 報告事項
 - ・ 令和 5 年度 (2 0 2 3 年度) 八王子「宇宙の学校」その他イベントの実施結果について (こども科学館)

出席者

教 育 長	安 間 英 潮
教育長職務代理者	柴 田 彩千子
委 員	伊 東 哲
委 員	守 屋 香 里

教育委員会事務局出席者

学 校 教 育 部 長	今 川 邦 洋
学校教育部指導担当部長	西 山 豪 一
学校教育部学校施設整備担当部長	八 木 忠 史
教 育 総 務 課 長	松 土 和 広
地 域 教 育 推 進 課 長	高 橋 健 司
学 校 施 設 課 長	武 井 博 英
学 校 給 食 課 長	東 郷 信 一

学 務 課 長	中 野 みどり
教 育 指 導 課 長	大日向 由紀子
教 職 員 課 長	櫻 田 俊 二
統 括 指 導 主 事	鴨 狩 淳 一
統 括 指 導 主 事	北 川 大 樹
統 括 指 導 主 事	狩 野 貴 紀
生涯学習スポーツ部長	平 塚 裕 之
生涯学習スポーツ部スポーツ担当部長	志 萱 龍一郎
日本遺産推進担当課長	秋 山 和 英
生涯学習政策課長	鶴 田 徳 昭
放課後児童支援課長	倉 田 直 子
ス ポ ー ツ 振 興 課 長	谷 靖 之
ス ポ ー ツ 施 設 管 理 課 長	佐 取 久 満
学 習 支 援 課 長	松 井 洋 一
文 化 財 課 長	叶 清
こども科学館長	飯 塚 由 則
図 書 館 課 長	一 杉 昇 子
図書館企画調整担当課長	堀 内 栄 史
図書館分館担当課長	鈴 木 秀 吾
教育指導課指導主事	大野木 寛
教育指導課指導主事	上 野 仁 弥
教育指導課主査	金 子 江理子
学習支援課主査	大 関 亮
図 書 館 課 主 査	江 藤 功
こども科学館主査	高 山 徹
教育総務課課長補佐兼主査	長 井 優 治
教育総務課主任	寺 田 美 緒
教育総務課主事	国 広 実 莉
教育総務課会計年度任用職員	羽 山 あゆ美

【午前9時30分開会】

安間教育長 おはようございます。大変お待たせをいたしました。本日の出席は4名でございますので、本日の委員会は有効に成立いたしました。

これより令和5年度第14回定例会を開会いたします。

初めに、本日の議事録署名委員の指名をいたします。本日の議事録署名委員は、柴田彩千子委員を指名いたします。よろしくお願いいたします。

本市では、地球温暖化対策、省資源対策の一環として節電等に取り組んでおります。本定例会においても、照明の一部消灯を実施いたしておりますので、御理解いただきますよう、よろしくお願いいたします。

本日の議事でございますが、第38号議案は審議内容が個人情報に及ぶため、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第14条第7項及び第8項の規定により、非公開といたしたいと思っておりますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 御異議ないものと認めます。

それでは、議事を進行いたします。

安間教育長 日程第1 第37号議案 八王子市教育委員会いじめ問題対策委員会委員の解嘱及び委嘱に関する事務処理の報告について、を議題に供します。

本案について、教育指導課から説明願います。

大日向教育指導課長 それでは、第37号議案八王子市教育委員会いじめ問題対策委員会委員の解嘱及び委嘱に関する事務処理の報告について、担当の金子主査より御説明申し上げます。

金子教育指導課主査 それでは、第37号議案八王子市教育委員会いじめ問題対策委員会委員の解嘱及び委嘱に関する事務処理の報告について、御説明いたします。

八王子市教育委員会いじめ問題対策委員会委員のうち1名について、人事異動により転出した委員を解嘱し、その後任として八王子市教育委員会いじめ問題対策委員会規則第2条及び第3条の規定に基づき、委嘱する議案でございます。

お手元の議案関連資料を御覧ください。

今回解嘱する委員は、渡辺隆人委員でございます。

渡部委員は、警視庁生活安全部少年育成課八王子少年センターより選任されておりましたが、人事異動による転出の申出がございましたので、令和5年11月10日付で解嘱し、後任の塩月栄作氏を令和5年11月11日付で委員に委嘱するものでございます。

塩月栄作氏は、警視庁生活安全部少年育成課八王子少年センター主査警部でございます。

委嘱期間につきましては、令和7年4月30日までとなります。

なお、解嘱及び委嘱につきましては、警視庁への手続に時間を要し、教育定例会に議案として提出する暇がなかったため、教育長専決にて事務処理を行っております。

説明は以上でございます。

安間教育長 只今、教育指導課からの説明は終わりました。

本案について、御質疑はございませんか。

よろしゅうございますか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 それでは、本案についての御意見をいただきたいと思っております。いかがでしょうか。

こちらもよろしゅうございますか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 それでは、お諮りをいたします。

只今議題となっております第37号議案については、提案のとおり承認することに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 御異議ないものと認めます。

よって、第37号議案については、そのように承認することにいたしました。

安間教育長 日程第3 第39号議案 八王子市学習支援委員の解嘱について、を議題に供します。

本案について、学習支援課から説明をお願いします。

松井学習支援課長 それでは、第39号議案八王子市学習支援委員の解嘱について、

担当の大関主査より御説明いたします。

大関学習支援課主査　それでは、第39号議案八王子市学習支援委員の解嘱について、御説明いたします。

令和4年7月から学習支援員として活動していただいている竹澤委員ですが、ここで市外転出による辞任の申出があったため、令和5年12月31日付で学習支援委員を解嘱することについて承認を求めるものです。

説明は以上です。

安間教育長　只今、説明は終わりました。

「辞任されました」とだけ言われても分かりづらいでしょうから、学習支援委員とはどのような仕事をしてどのような立場なのか、その補足をしてもらえますか。

大関学習支援課主査　八王子市学習支援委員については、市民の生涯学習の振興を図るため、市民の生涯学習活動の支援及び相談に関すること、余暇利用の支援に関することといった市民の学習支援を様々な得意分野を生かして、支援していただいている委員になります。

安間教育長　具体的には、どのような活動をされていますか。

大関学習支援課主査　具体的には、高齢者向けのITパソコン教室や家庭教育、書道など、本当に様々な皆様の得意な分野を生かして、学びたい市民の方をいろんな形で支援をしていただいている形になります。

安間教育長　大変分かりやすい。ぜひこれから他の課もそのような説明を入れて、説明をしてください。

それでは、本案について、御質疑、御要望等がございましたらお伺いいたします。いかがでしょうか。

よろしゅうございますか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長　それでは、本案について賛否の御意見いただきたいと思えます。

こちらもよろしゅうございますか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長　それではお諮りをいたします。

只今議題となっております第39号議案については、提案のとおり決定すること

に御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 御異議ないものと認めます。

よって、第39号議案については、そのように決定することにいたしました。

安間教育長 日程第4 第40号議案 八王子市生涯学習センター川口分館及び八王子市川口図書館の臨時休館日について、を議題に供します。

本案について、学習支援課及び図書館課から御説明願います。

鈴木図書館分館担当課長 第40号議案八王子市生涯学習センター川口分館及び八王子市川口図書館の臨時休館日について、江藤主査より説明申し上げます。

江藤図書館課主査 それでは、八王子市生涯学習センター川口分館及び八王子市川口図書館の臨時休館日について、御説明いたします。

議案資料を御覧ください。

表題でございます施設の臨時休館日については、八王子市生涯学習センター条例施行規則第2条第2項及び八王子市図書館条例施行規則第4条第2項の規定により、定めることとなります。条文については抜粋でございますが、議案関連資料3ページの参考部分にそれぞれ記載しております。

戻りまして、議案資料の1ページ、生涯学習センター川口分館では、令和6年6月1日土曜日から令和7年3月31日月曜日まで休館となり、施設のうち、聴覚室、創作室、和室及び保育室は、休館の開始が令和6年5月1日水曜日からとなります。一部の施設が早まる理由としまして、会議室と違い、道具や物品の片づけに時間を要するためでございます。

続きまして、川口図書館では、令和6年4月1日月曜日から令和7年4月30日水曜日まで休館となりますが、令和6年5月31日金曜日までは館内での予約本の貸出し、返却、リクエストの受付及び利用者登録は実施いたします。期間中期については、書籍等を戻す作業時間を1か月見込んでいるため、川口分館より長くなっております。

続きまして、臨時休館日とする理由ですが、説明の両施設のいずれも大規模改修工事を実施する、川口やまゆり館内にある工事期間中は施設使用ができないため

ございます。

説明は以上です。御審議をよろしく願います。

安間教育長 只今、説明は終わりました。

まず、本案について御質疑、御要望ございましたらお伺いいたします。いかがでしょうか。

守屋委員 御説明ありがとうございます。担当の方には朗報になるのでしょうか。おそらく声が届いているかと思うのですが、図書館を休館している間、やはり図書が多くあるということで、小学校のほうで預かってほしいと声がかかっているようなのです。その本は閲覧禁止、貸出しも禁止というもので、要はただの倉庫代わりになってしまうということで、おそらくいろんな規則などがあるかと思うのですが、学校側としては、学校側に貸出しをすとか、何かうまく利用をしてもらうことはできないのであろうかということで、もし整備の中で子どもたちが見られる本があれば、うまく使ってほしいということをお願いしたいと思います。

以上です。

安間教育長 それは非常に普通の市民感覚ですね。

どうでしょうか。

鈴木図書館分館担当課長 近隣の小学校には、私どものほうで本の部分に関しまして、全部の書籍を一旦出さなければならぬ部分に関しまして、移動ができそうもない冊数、その部分を見越しまして、借りるということは御相談のほうをさせていただいているところです。実際には本を置かせていただくかというのは今後の作業状況によりますので、その時には私もまた相談をさせていただきたいと思います。

安間教育長 ぜひ、ごもっともな御意見ですので、子どもたちもせっかくの機会なのでね、見られるようにしてあげてください。

ほかにございましょうか。

柴田委員 1点質問させていただきたいと思います。生涯学習センター川口分館臨時休館中に、普段ここで活動されている市民組織の方たちの代替となる活動場所の確保というのはできているのでしょうか。

松井学習支援課長 生涯学習センター川口分館において活動されている市民の方、大体30ぐらいございまして、そういった方に対して市のほうでどこか特定の場所を

新たに準備するという事はなかなか難しいのですが、近隣には同類の市の施設として川口市民集会場、それから各市民センターがございますので、そのような類似の施設を使用させていただいて、活動していただくことを想定しております。

柴田委員 分かりました、ありがとうございます。

安間教育長 ほかにございましょうか。

よろしゅうございますか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 それでは、御質疑はないようでございますので、本案について賛否の御意見をいただきたいと思えます。いかがでしょうか。

よろしゅうございますか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 それでは、お諮りをいたします。

只今議題となっております第40号議案については、提案のとおり決定するという事に、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 御異議ないものと認めます。

よって、第40号議案については、そのように決定することにいたしました。

安間教育長 続いて報告事項となります。

こども科学館から報告願います。

飯塚こども科学館長 令和5年度(2023年度)八王子「宇宙の学校」その他イベントの実施結果について、担当の高山主査から報告させていただきます。

高山こども科学館主査 それでは、御報告をさせていただきます。

お手元の資料を御覧いただきたいかと思えます。

今回まず報告させていただきます「宇宙の学校」は、平成23年度から活動を開始し、新型コロナウイルス感染症の感染拡大時期においては中止しておりましたが、昨年度より再開し、今年度は参加者、実施回数ともに昨年度より増加させて実施したものでございます。

本事業についてですが、対象を小学校2年生と3年生の児童及びその保護者とし

ておりますように、親子の交流を基盤として進められているところが特色となっております。

宇宙や科学を対象とした科学工作教室、これをスクーリングと申します。スクーリングと家庭での自由研究を行います、必ず子どもだけ、親だけの活動としないで、親子と一緒に考えながら進めていくことを重視しております。

主催は地域団体であります、東京八王子プロバスクラブを中心とした八王子「宇宙の学校」実行委員会であり、実際の事業活動であるスクーリングは、宇宙航空開発研究機構 J A X A の中にあります、宇宙教育センターと連携しております N P O 法人 K U - M A が実施しております。K U - M A には経験豊かな講師が多くおり、この講師が長く工作教室や科学実験を行っております。

また、八王子市内の大学等の学校と協力するとともに、特別協賛といたしまして、市内にあります株式会社スリーボンドから、活動資金を提供していただいているところも特徴的な事業となっております。

1 ページ目下段の(3)実施内容でございますが、本年度は私立八王子学園と東京工業高等専門学校との2つの会場でスクーリングをそれぞれ4回開催しております。ページをおめくりいただきますと、スクーリングの内容が書いてあります。小学校2年生及び3年生が工作を行うため、内容によっては時間がかかってしまうものもございますので、参加した親子の活動を支援するボランティアスタッフを必ず配置しております。今年度は実施会場である私立八王子学園の中学生、東京工業高等専門学校の生徒及び創価大学の学生が支援に当たりました。試験期間等の問題で学生ボランティアが参加できない場合は、東京八王子プロバスクラブのメンバーがサポートする形で、親子の活動に手厚く対応できる体制を取っております。

実施結果ですが、2会場100名で募集いたしましたところ、応募が293組あり、当選倍率は2.93倍となりました。また、出席率に関しましては、収まってきたとはいえ、新型コロナウイルス感染症の流行も続いていたこと、また、これに加えインフルエンザが流行し、学級・学年閉鎖等が発生したことも影響し、従来の実績よりは低めになっております。

次に、参加者対象のアンケート結果を御覧いただきますと、「参加してよかった」という回答が95.7%と、ほとんどの親子の満足度が高いものとなっております。

自由記述では、「学生ボランティアや同じテーブルの友達と交流できてよかった、実験や工作内容が適切で楽しく取り組めた」という感想が多く示されました。

続きまして、こども科学館における新規イベント及び新型コロナウイルス感染症分類変更後のイベント実施状況について御説明いたします。

まず、プラネタリウム内で星空を眺めつつ、音楽を楽しむ星空コンサートは、昨年度はCD演奏により実施したものを分類変更後の今年度より、生演奏等で実施しています。各回とも100名以上の参加者があり、人気のほどがうかがえます。

令和5年度より新規に行った事業として、石垣島天文台とこども科学館を無線で繋ぎ、天文台職員の生解説と映像により天体の説明を聞くイベントを実施しました。石垣島から見える南十字星等の星の話や、天体望遠鏡の性能とそれを用いた観測の内容のほか、石垣島での生活なども聞くことができ、楽しい時間となりました。

このほか、市内等で活動されている市民団体により、本市出身の偉人である肥沼信次博士の偉業を伝える紙芝居や、本市にちなんだ野鳥の観察講座等も実施しており、こども科学館来館者の関心を引く取組を重ねております。

最後に、12月16、17日の両日、創価大学の学生との共同事業で、こどもスペースラボを開催いたしました。100kgのレゴブロックを使って、参加者が思い思いの作品を作り、自分にとっての宇宙をイメージしながら、宇宙や科学への関心を深めるイベントでしたが、初回にもかかわらず、参加者には大変好評で、合計325名の参加があり、「レゴブロックの工作が楽しかった、イベントの内容に工夫がこらされていたし、学生の方のサポートがとても気持ちの良いものだった」との声が多く聞かれております。

報告は以上でございます。

安間教育長 只今、報告が終わりました。

教育指導課から補足はありませんか。

これは、もう何度も何度も、もう4、5年ずっと言っている話なのですが、自分の課で行なっている単独のことだけを説明しないで、「宇宙の学校」が八王子市全体の子どもたちのための理数教育のどこに位置づいているのか、そのような説明を入れてください。その中の一文として今のような説明をしてもらう。先程の説明では、全く単独ですよ。スタンドアローンになっているものを何とかしたいわけですよ。

う。子どもたちのための、科学を学ぶための機会というのがあって、その中の何年生向けで、どのような重要部分に当たるのか、その全体像を教育指導課から、理数教育の体系図があるのだから、その体系図の中に、この「宇宙の学校」と書いてあるのだから。体系図を1枚つけるだけで済むから、別に説明なんてしなくたって良い、1枚つければ良いだけなのだから。ぜひ、自分の担当しているイベントなど、そういったことを単独でこのように報告するのではなくて、八王子市全体の教育委員会の事業の考え方として、どのように位置づいていて、これがこうなのですよというような説明をぜひ、してもらいたい。くれぐれも、しつこく言うけれども、自分の課の単独で行なったことだけを説明するのではなくて、教育委員会全体でどのように進めているのかという、その視点を必ず入れてほしい。もう何度も館長に言っている話なので、今日は公開の審議ですから、記録にも残るでしょうから、聞き流さないで、毎年毎年聞き流さないで、必ずどこかに刻んでおいてください。私の最初の要望です。

他の委員から、ほかに御質疑、御意見、御要望等ございますか。

伊東委員 質問と要望なのですが、「宇宙の学校」は非常によい取組だと思うのですが、対象を2年生と3年生に限定しているのはなぜなのか。小学校の理科は3年生から始まるのですが、2年生と3年生に限定しているのは、何かカリキュラムとの関係や、何か色々な事情があるのかどうかを教えてくださいと思います。

飯塚こども科学館長 参加者を小学校2年生と3年生に限定している理由ですが、この「宇宙の学校」はJAXA宇宙教育センターの宇宙教育プログラムの1つであります。そちらのプログラムの対象としているのが、小学校の低学年以下としておまして、その関係で八王子「宇宙の学校」では、小学2年生と3年生としております。またその上の年代ですと、コズミックガレージという、こちらもJAXA宇宙教育センターのプログラムになってはいますが、高学年向けのプログラムもあります。こちらに関しては、今年度の3月に開催をします。高学年の方はそちらに参加していただければと思います。

安間教育長 ですから全体像を入れると言っているのですよ。今の説明だと、自分たちがやれる範囲の説明しかないでしょう。なぜ小学2、3年生だけなのですかって当然出る質問でしょう。理数教育って目でみれば、高学年向けには科学教室でやっ

ているのでしょう。だからスタンドアローンになっているのですよ。

伊東委員 安間教育長からそのようなお話、私も当然だと思いますし、今のような説明を小学校の教員がしっかり分かった上で、学校で募集をかけていることなのかということと、それから、こういった「宇宙の学校」などに関する情報や、そのような周知の仕方をぜひ、一人ひとりのGIGA端末に発信するなど、そのようなことをすればもっともっと、応募者が出るのではないかと思いますので、先ほどの安間教育長のお話と関連して、その辺の連携をしっかりといただけると良いかと思います。

安間教育長 そのとおりだと思います。4、5年前に戻ってしまったような気がします。

ほかにございますか。

よろしゅうございますか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 それでは、報告として承らせていただきますが、くれぐれも単独ではなく、全体像で説明をするように心がけてください。

安間教育長 以上で公開の審議は終わりますが、委員の方から何かございましょうか。

よろしゅうございますか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

安間教育長 私から1点。長期休業中の学童保育所ですが、春、夏と今まで工夫されていたのですけれども、そろそろ冬休みが近づいてきていますが、何かお考えがあって、どんな手だてをチャレンジするのかという話があればお聞かせください。

倉田放課後児童支援課長 長期休業中の学童保育所における取組ですが、今年の冬、新たに年末特別保育についてチャレンジすることになりました。概要としましては、12月29日、30日に学童保育所7か所で年末特別保育を行うというものです。

例年、学童保育所は12月29日から1月3日まで冬休みとして、お休みをいただいております。ところが、近年の商業施設の営業状況などを鑑みると、年末にも働いていらっしゃる保護者の方がいるのではないかとということで、潜在的な需要を考えまして、このたび新たな取組として、年末保育を実施することになりました。

この取組は、学童保育所の運営を受託しています、社会福祉協議会のほうから提案があったものでございまして、今年度については社会福祉協議会の独自事業とな

っております。

実施日は、先ほど申し上げた12月29日と30日の2日間、時間は8時30分から18時30分まで、市内7か所の学童保育所で実施することになっております。7か所は地域を鑑みまして、なるべく分散するような形で設置をしております。実施する7か所の学童保育所は、いずれも社会福祉協議会が運営している学童保育所になりますが、利用児童につきましてはどこの学童保育所に所属していても、この7か所の学童保育所に来られる児童であれば受け入れるという形で行っております。

定員は各施設20名、対象児童は市内学童保育所に在籍する児童の1年生から3年生までです。利用料金は1日1,000円で、これは通常の学童保育所の利用料とは別になります。

お昼御飯とおやつの提供は、年末保育では行いません。それぞれお弁当とおやつを持参していただくという形になっております。

周知方法としましては、在籍する学童保育所からお知らせ等で周知を行いまして、申込みは7か所の学童保育所に直接行うということで対応しております。現在、それぞれ3から4名のお申込みをいただいております、潜在的な需要は確認できたところがございますので、次年度に向けて展開を考えていきたいと考えております。

以上です。

安間教育長 とっても良い取組なので、ぜひ周知をしてください。まだ申込みは、間に合うのでしょうか。

倉田放課後児童支援課長 社会福祉協議会に確認しましたところ、締切りは過ぎているのですが、緊急の需要があることも考えられるので、緊急で需要のある場合はお声がけくださいと、お返事をいただいております。

安間教育長 ぜひ周知をして、そういうのがあったのか、ということがないようにしてあげてください。そして、今回の試行を活かして、次年度以降、次の発展をぜひ考えていただきたいと思います。大変良い取組だと思います。

安間教育長 それではここから非公開となりますので、傍聴の方々、大変恐縮ですが御退席をお願いいたします。

【午前9時59分休憩】